

Zeitschrift: Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia

Herausgeber: Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich

Band: 43 (1988)

Heft: 1

Artikel: Genève ou les acteurs de la territorialité urbaine

Autor: Cordey, Philippe

Bibliographie

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-872626>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Literaturbesprechung

CARRON Alexandre/Christophe: Nos cousins d'Amérique. Histoire de l'émigration valaisanne au XIX^e siècle. Collection Mémoire Vivante, 300 S., zahlr. Abb., Monographic Sierre, 1986.

On sait que les crises du XIX^e siècle ont amené des millions d'Européens à s'expatrier en quête de la fortune sur d'autres continents. On sait que les Suisses ont fait partie en nombre de ces convois impatients de coloniser le monde. Des historiens ont raconté les aventures peu banales de ces compatriotes séduits par les mirages des eldorados américains. Cette histoire s'enrichit aujourd'hui d'un nouveau chapitre, celui des Valaisans émigrés en Argentine. Et l'on découvre avec étonnement qu'au pays du tango, les Bonvin, Morard, Bruchez, Delaloye et autres Biderbos représentent de nombreuses familles installées dans des colonies qui ont conservé un caractère valaisan bien marqué.

"Nos Cousins d'Amérique" est l'ouvrage qui manquait au Valais sur l'émigration de ses compatriotes. Il est le résultat d'un long travail de recherches d'une quinzaine d'années au cours desquelles plusieurs voyages en Amérique et de nombreuses relations entretenuées de pat et d'autre de l'Atlantique on permis aux auteurs de rassembler une documentation riche et variée: lettres, carnets de voyage, témoignages, photographies, contrats de colonisation etc. Ces documents ont utilement complété les sources des archives cantonales, assez lacunaires en la matière, et sont abondamment reproduits dans l'ouvrage des Carron.

On apprend dans ce livre que de 1850 à 1914 pas moins de 18000 individus ont préféré tenté leur chance outre-mer plutôt que de végéter au pays. 85 % de ces émigrants ont choisi l'Amérique du Sud, en grande majorité l'Argentine, mais

aussi le Brésil et l'Uruguay, le reste s'installant aux USA et au Canada.

Alexandre et Christophe Carron analysent la situation en Valais au XIX^e siècle, les conditions particulières qui expliquent les nombreux départs assez constants de 1850 à 1900, les difficiles expériences faites par les pionniers. Ainsi les premières vagues d'émigration vers l'Algérie ou l'Amérique du Sud dans les années 1850 se soldent-elles par des échecs. Puis les émigrants, au prix de mille souffrances, ouvrent le chemin à leurs compatriotes qui les rejoignent plus tard et, forts des expériences faites, bâtissent sur des fondements solides.

A San José et dans les colonies d'Espéranza et de San Géronimo en Argentine, les Valaisans furent les pionniers de l'agriculture intensive et extensive. Ils furent les pionniers de l'industrie laitière, selon les traditions alpines, exploitant en particulier la fabrication du beurre et ils furent les pionniers de la subdivision des terres. Ils ont su se créer une place en Argentine, faire prospérer leurs entreprises, offrir une patrie à leurs enfants.

C'est l'histoire de ces familles et leur épopée que se propose ce livre. Les héros n'ont pas manqué, connus ou anonymes, dans cette œuvre colonatrice où le rêve a tenu parfois une place exagérée. Si la réalité a tôt dessillé les yeux éblouis de certains émigrants, l'aventure a parfois dépassé le rêve en offrant la fortune et la célébrité à des hommes remarquables qui ne croyaient pas trouver dans leur patrie un champ d'action à la mesure de leur énergie et de leurs talents.

GH 1/88

Michel Roten, Sion